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厦门新机场总体规划正式获民航局批复 

来源: 厦门翔业集团官网 

一直备受关注的厦门新机场工程近日传来最新进展，厦门新机场

总体规划(以下简称“总规”)正式获中国民用航空局批复，对今后发

展和各阶段建设起到纲领性的指导作用。厦门新机场于今年五月获得

国务院和中央军委立项批复，在集团主要领导的靠前指挥及机场建设

公司各部门通力协作下，仅用了四个月就获得总规批复，刷新了国内

新建机场报审最快速度。 

高标准规划百年工程 

厦门新机场建设是促进海西经济区民航现代化发展的需要，是构

建对台空中直航通道、打造现代航空物流枢纽的需要，自项目启动以

来，前期各项筹备工作进展顺利。总规评审是机场建设前期审批的重

要程序，是一座机场未来发展的蓝图，总规研究过程更是各方优化资

源配置的博弈过程，是指导机场近期建设和远期规划发展的关键依据。 

根据批复意见，厦门新机场定位为区域性枢纽机场、大型机场，

明确按照近期 2030年旅客吞吐量 6200万人次、货邮吞吐量 100万吨、

飞机起降 51 万架次;终端 2040 年旅客吞吐量 8500 万人次、货邮吞吐

量 200 万吨、飞机起降 63 万架次进行规划。近期将规划北一、北二、

http://www.chineseport.cn/bencandy.php?fid=72&id=299816


 

 
 

南一共计三条跑道，新机场飞行区等级为 4F 级，跑道长度 3800 米，

属国际最高等级。厦门新机场规划以“一个主航站区、两端进场、三

座航站楼、四条跑道”作为终端格局，其保障能力和服务水平都将得

到大幅提升，门户地位也更加凸显。 

高效率打赢总规审批战 

今年，国家民航局对机场总规工作的要求不断提高，机场司开始

探索、调整总规编制及评审思路，先后提出新建机场总规需新增加“四

型机场、规划环评、综合交通、航空业务量预测以及仿真模拟、安保”

在内的“六大专篇”内容。面对全新的评审要求和复杂的工作内容，

为了提升总规报告编制的系统性、先进性及科学性，机场建设公司聚

焦集团战略落地、机场品牌建设两个重大专项，依托“前期工作突击

队”的有效载体，迅速组织小组成员，主动分解工作任务，敢做敢为

敢担当，在取得新机场立项批复后一周内完成总规新增内容补充并通

过专家评审。公司继续深化专人驻点工作，采取“一对一”“人盯人”

的方式，积极沟通，紧盯设计院工作进度，分析政策变化、了解审批

办法动向，连续奋战两个月，最终完成总规报告编制并顺利通过评审，

让厦门新机场项目的前期工作取得突破性进展。 

高规格建设城市“新羽翼” 



 

 
 

厦门新机场将建设平安、绿色、智慧、人文“四型机场”作为核

心目标，坚持“一支笔”设计原则，航站楼主楼提取“大厝”出挑飘

逸的屋顶作为设计元素，整体采用三重檐叠落的造型序列，形成“如

鸟斯革，如翚斯飞”的建筑形态。航站区景观设计营造具有亚热带海

洋风情的植物空间，形成稳定的低能耗生态系统，室内设计以闽台海

洋文化为主线展开，形如龙舟的船形天窗和内部棕榈叶一般的木格栅

相得益彰，灵动自然，成为了室内空间的核心轴。各指廊整体协调又

兼具个性，在楼内引入“出砖入石燕尾脊”、花池景观等具有浓郁闽

南风格的元素。指廊尽端和交叉处形成的三角花园营造了典型的闽南

村落意向，把“故土乡情”的设计概念由内而外统一起来。 

根据飞机停靠、工艺流程等功能需要，主航站楼采用中央放射的

六指廊构型，空侧延展面大，可设置更多近机位，极大地缩短旅客步

行距离。航站主楼、机场酒店及综合交通中心呈品字形布局，交通中

心屋顶线条优美，如海浪丝绸;酒店屋顶与两座酒店间的“清凉谷”

相匹配，层层叠退如梯田，延续了航站楼建筑设计手法。 

建设厦门新机场对福建省建设沿海开放高地、促进产业转型升级、

实现人民群众高品质生活的意义重大。下一步将按照建设规划，突出

“流程高效、平安关怀、智趋未来、绿色规划、人文筑新”五大特色，



 

 
 

打造“空铁一体、无缝衔接、多式联运、立体高效”的综合交通运输

体系，将航空、城际、地铁、码头及城市道路等融为一体，达到交通

资源整合利用的最大化，使其成为海西经济增长的强力新引擎。 

福州地方海事局推行内河船舶 “多检合一”一站式服

务 

来源: 福建省交通运输厅  

近日，福建省福州市地方海事局对福州籍船舶采取“多检合一”

检验方式。 

 “多检合一”，即集船舶检验、船舶安全监督于一体，改变以

往船舶证书“多头申请、多头办理”的情况：检验申请人统一申请，

福州市地方海事局统一派出验船师，海事安检人员现场统一检验、检

查。对存在缺陷的船舶，由验船师与海事安检人员共同出具整改意见

书;对合格船舶，海事安检人员现场在《船旗国安全检查记录簿》签

注，验船师于三日内制发《内河船舶检验证书簿》。 

通过“一站式”统一受理，节约服务对象的办理时间及多次往返

产生的费用，提高服务效率，减轻服务对象经济负担，将“便民、利

民、为民”理念落到实处。 

http://www.chineseport.cn/bencandy.php?fid=76&id=299920


 

 
 

今明两年我国规划建设 127个铁路专用线重点项目 

来源: 新华社   

记者近日从国家发展改革委了解到，到 2020 年，我国将规划建

设 127 个铁路专用线重点项目，线路总长度达 1586 公里。 

专用线是解决铁路运输“最后一公里”问题的重要设施，对于减

少短驳、发挥综合交通效率、提升经济社会效益具有重要作用。 

根据国家发展改革委等多部门印发的《关于加快推进铁路专用线

建设的指导意见》，到 2020 年，一批铁路专用线开工建设，沿海主

要港口、大宗货物年运量 150 万吨以上的大型工矿企业、新建物流园

区铁路专用线接入比例均达到 80%，长江干线主要港口基本引入铁路

专用线。到 2025 年，沿海主要港口、大宗货物年运量 150 万吨以上

的大型工矿企业、新建物流园区铁路专用线力争接入比例均达到 85%，

长江干线主要港口全部实现铁路进港。 

全球班轮公司运力百强最新排名（2019.10） 

来源：国际船舶网 

http://www.chineseport.cn/bencandy.php?fid=72&id=299742
http://www.eworldship.com/


 

 
 

 

根据 Alphaliner 最新公布的数据，截止 10 月 1 日，全球在运营

集装箱船数量共计 6141 艘，总运力为 2344.2234 万 TEU，折合约 2.84

亿载重吨。其中，前三大班轮公司总运力占全球市场的 46.1%。 

全球班轮公司运力排名前三依然是马士基航运（420.2727 万 TEU，

占比 17.9%）、地中海航运（364.4194 万 TEU，占比 15.6%）以及中



 

 
 

远海运集团（296.7354 万 TEU，占比 12.7%）。 

Alphaliner 指出，运力排名第 4名到第 10名依次为：达飞轮船、

赫伯罗特、海洋网联船务（ONE）、长荣海运、阳明海运、太平船务

和现代商船。其中前 7 名运力都超过 100 万 TEU。 

排名第 11 至 20 名依次为：以星航运、万海航运、中谷海运、伊

朗国航（IRISL）、高丽海运（KMTC）、安通控股、海丰国际、X-Press 

Feeders Group、德翔海运、森罗商船。 

在上榜的中国大陆班轮公司中，中远海运集运排名第 3 位，中谷

新良海运排名第 13 位，安通控股（泉州安盛船务）排名第 16 位，海

丰国际排名第 17 位，中外运集运排名第 23 位，宁波远洋排名第 36

位，大连信风海运排名第 45 位，上海锦江航运排名第 56 位，上海海

华轮船排名第 66，太仓港集装箱海运排名第 67 位，天津达通航运排

名第 83 位，日照海通班轮排名第 93 位，大连集发环渤海集运排名第

96 位，广西鸿翔船务排名第 99 位。 

挑战上海，世界最大码头“落户”新加坡！ 

来源:中国航务周刊 

不论是从软件还是硬件上，大士港或许都是世界级的存在。 

从一个小渔村到国际都市，新加坡的立国之本，离不开港口。 



 

 
 

 

10 月 3 日，新加坡大士港码头（以下简称大士港）举办了动土

仪式，分为 4 阶段建设。到了 2040 年，耗费 200 亿新币建设的大士

港将成为世界最大自动化集装箱码头。 



 

 
 

 

主持完动工仪式后，新加坡总理李显龙（左）还兴致勃勃地与新

加坡国际港务集团有限公司（PSA）现任主席 Peter Voser （中）

及前任主席霍兆华（右）合影，背后，就是未来的大士港。 



 

 
 

 

早在 2013 年，新加坡政府就在“三十年规划”中把建设大士港

放在很重要的位置上。 

 

大士港未来设想图，图源：worldcargonews 



 

 
 

大士港，俨然是新加坡未来船舶业的明星。 

港口对新加坡很重要 

坐拥马六甲海峡这条全世界最繁忙的海运线，新加坡港一直是东

西方贸易的中心，也是亚太地区最大的转口港，处理了大约世界五分

之一的货柜转运吞吐量，以及全球 6%的货柜吞吐量。 

每年，有 8 万多艘船只往来马六甲海峡，运送全球货物商品贸易

量的 40%。全球战略性资源石油，70%是从中东通过印度洋运往太平

洋地区，而其中大多都经过马六甲海峡。 

坊间一直有人说，谁能控制马六甲海峡，谁就控制整个西太平洋，

成为东亚的主角。 

 

马六甲海峡新加坡段今年 6 月 19 日船只分布图，图源：黑瞳视



 

 
 

野 

新加坡，正好处于马六甲海峡的“十字路口”。港口及中转业务，

是新加坡的支柱产业之一，贡献了新加坡 7%的 GDP。 

每年约有 80 个国家和地区的 130 多家船公司的各种船舶进出新加坡

港，港湾一带的集装箱码头可谓十分繁忙，平均每 12 分钟就有一艘

船舶进出。 

 

新加坡港 

因此，李显龙也曾不止一次说过，新加坡港口取得成功，是一件

极为重要的事。而新加坡也表现足够优秀，连续 4 年在“海事之都”

的评比中夺魁。 



 

 
 

大士港有多牛 

6500 万年吞吐量标准箱（TEU），是新加坡政府对大士港的估计。

对比去年，新加坡港的数据也不过是 3600 万 TEU，位居世界第二。 

 

更值得注意的是，广义上的新加坡港，并不止局限在认知上的丹

戎巴葛以及巴西班让一带，其实，新加坡目前有多达 7 个码头。但这



 

 
 

7 大码头贡献的年吞吐量，几乎才是大士港估计的一半！ 

 

因此，等大士港完工，新加坡的港口吞吐量，兴许会翻番。不论

是占地面积还是“业务能力”，大士港将是一等一的存在。 

其实，而大士港背后的 PSA，前身为新加坡港务局，母公司是新加坡

头号“国企”淡马锡控股。它的业务不仅局限在新加坡，目前，他们

在 16 个国家经营着 28 个港口，足迹遍布亚洲、美洲和欧洲！ 

大士港，全自动化的码头 

大士港落成时，还将加入一些新的高科技元素，使用包括自动引

导运输车、自动化场地起重机、自动存储与截取系统等科技，成为真

正意义上的全自动化码头。 

 



 

 
 

其中，由瑞典著名电气公司 ABB 制造自动引导运输车，将取代现

有的集装箱卡车，实现真正的无人驾驶运输，采用的智能车队管理和

优化系统，能够有效提升码头与货仓之间的运送效率。 

 

自动引导运输车，图源：worldcargonews 

另外一项高科技——双悬臂集装箱起重机，分为内悬臂和外悬臂，

外悬臂负责将集装箱从船上卸载，再交由内悬臂，将集装箱装放到卡

车上。 



 

 
 

 

内悬臂工作的同时外悬臂也在工作，图源：PSA Singapore 

自动化的起重机，由摄像机和激光传感器进行精确测量，不需要

过多人手，专家也能够在远程进行监控。 

据悉，这些设备的配套设施，将在明年年底完成。为了提前准备，

新加坡海事和港口管理局现在仍旧在研究新技术和自动化，提高港口

运营的效率和效益。 

在管理上，大士港也将安装先进的船运交通管理系统，协助监督

航运交通，向船只建议最安全及有效的路线，并提早发现可能出现拥

挤的水域。 

不论是从软件还是硬件上，大士港或许都是世界级的存在。 

新加坡的“野心” 



 

 
 

其实，大士港的修建，是最新公布的《新加坡 2019 发展总蓝图

草案》的一部分。 

大家熟知的丹戎巴葛集装箱码头，存在于新加坡金融区、高端商

业区及圣淘沙旅游区中间，和附近矗立的高楼大厦似乎有些违和。 

 

图源：TTG Asia 

因此，政府早就决定将这片集装箱区域迁移至更新更好的大士港，

在新加坡的“南大门”码头建立全新的“南部濒水区”，在发展船运

的同时，继续将新加坡打造为一个越来越国际化的宜居城市。 

未来的 5-10 年，货船、集装箱、吊车将统统消失后，加上连接

圣淘沙的部分，整个南部濒水地区发展总面积约为 2000 公顷，规模



 

 
 

是滨海湾的 2.5 倍！ 

 

规划中的“南部濒水区” 

拉柏多地铁站附近也会建设地下走道，行人可以自由穿梭于金融

区的各大写字楼之间，一路走去圣淘沙不是梦！ 

 

所以，别以为将码头从繁华的丹戎巴葛迁去略显荒芜的大士就是



 

 
 

“流放”，是航运业的“挽歌”。李显龙在大士港动土仪式上，可是

明明白白地呼吁新加坡年轻人，多多考虑加入海事行业，为新加坡未

来的海事历史，写下新篇章。 

毕竟，航运业为新加坡可是创造了 170000 个左右的工作机会，

不管是从创造的效益还是提高就业率来说，对政府来说都是举足轻重

的。 

只不过，据说建成后的大士港，300码面积只需要 9人就能管理，

现有的从业人士，会不会面临和机器竞争工作的可能呢？ 

英国脱欧倒计时！船公司发布通关调整通知；港口或

出现大规模拥堵 

来源: 中国航务周刊 

近期有货物进出英国的货主、货代，应特别关注货物通关及运输

的最新要求。 

据法新社 10 月 8 日报道，英国将于 10 月 31 日脱离欧盟。目前

还有三周时间，然而英国与欧盟仍未达成任何协议，以保障脱欧之后

的商品顺畅流通。预计货主、货代们将因此而面临关税变动、冗长的

通关程序、运输拥堵等问题。 

根据经济合作与发展组织（OECD）的研究，脱欧将导致英国货运
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交易成本增加。 

船公司发布紧急通知 

受英国脱欧影响，日前一些船公司发布了紧急通知。 

马士基日前发布通知，提醒客户做好英国脱欧的准备。 

 

马士基官网通知 

通知提到，英国脱欧意味着英国将不再受欧盟与外国之间的贸易协定

的约束，也将不享有与欧盟成员国之间的任何适用的贸易协定。而如

果没有其它双边贸易协定，英国与这些国家之间的贸易，将遵循世界



 

 
 

贸易组织(WTO)的一般规则，这将影响通关流程、关税以及和货物运

输有关的许多其他环节，最终影响物流。 

马士基特别提醒，如果货物在英国脱欧日期前出货，但计划到达

英国时，英国已经脱欧，此时货物将受到新的“脱欧后”条款约束，

可能与“脱欧前”条款有很大的不同。 

而在原来欧盟统一的海关体系下，货物进出英国无需进行重复通

关和纳税手续。 

此前，海洋网联船务（ONE）也已发布通知称，如果英国在 10 月

31 日无协议退欧，从该日期开始，英国将与任何其他非欧盟国家一

样，遵守欧盟海关 24 小时（EU24HR）提前舱单制度。 



 

 
 

 

ONE 官网通知 

EU24HR 规则要求船公司对挂靠一个或多个欧盟港口的船舶上装载的

所有货物，向相关海关进行入境摘要申报（ENS）。 

即所有至欧盟国家以及经由欧盟国家转运，或者途中停靠欧盟各港口

的货物，在船到起运港前，必须提交完整准确的 ENS 信息，至船舶挂

靠第一个欧盟国家的海关。 

除通关更加复杂外，英国脱欧后，将不再使用欧盟定制关税，中

英贸易将根据 WTO 规则运作，英国会根据本国情况，对中英贸易政策

做出一定调整。 



 

 
 

英国港口可能出现大规模拥堵 

 

英国利物浦港集装箱码头 

英国脱欧不仅对通关有直接影响，还将给英国港口带来压力。 

目前，卡车运输商可以在欧盟国家内任意城市之间运送货物，但

脱欧后，英国卡车司机将受制于 1968 年《维也纳道路交通公约》，

运输能力将大大缩减，导致公路运输价格上涨。 

英国政府最新文件也显示，一旦英国脱欧，11 月 1 日起，法国

将对英国商品实施强制性管制，卡车在被允许过境（进入英国）前，

可能会面临长达 2 天半的延误。 



 

 
 

据英国媒体报道，由于英国政府没有出台防范措施和脱欧后的相

关工作建议，接下来将会导致集装箱货运司机们被困在英吉利海峡两

岸的港口。 

我国首艘自主建造极地科考船首航南极 

来源：国际船舶网 
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10 月 9 日上午 10 时 6 分，我国第一艘自主建造的极地科考破冰

船“雪龙 2”号在拖轮的牵引下缓缓离开码头，从上海起航，首航南

极，开始自己的处女航。 

“雪龙 2”号今年首航南极，标志着我国极地考察现场保障和支

撑能力取得新的突破，“双龙探极”时代正式来临。届时，“雪龙 2”



 

 
 

号与“雪龙”号将相互配合，发挥各自优势，形成双船作业模式，这

将极大提高极地科考效率，共同助推我国极地科考事业发展。 

双向破冰是最大亮点 

 

“雪龙2”号建造工程由自然资源部中国极地研究中心组织实施，

芬兰阿克北极有限公司承担基本设计，中船集团第七〇八研究所详细

设计，江南造船（集团）有限责任公司负责建造。船长 122.5 米，型

宽 22.32 米，设计吃水 7.85 米，设计排水量 13996 吨，航速 12 节~15

节，续航力 2 万海里，自持力 60 天。 

双向破冰是“雪龙 2”号最大的亮点。我国极地科考主要选择在

南北极海冰较少的夏季开展，即便如此，部分极地海域仍常年冰封，



 

 
 

而现役“雪龙”船破冰能力有限，无法满足极地学科考察的需求。 

“雪龙 2”号采用两台 7.5MW 破冰型吊舱推进器，是全球第一艘

采用船艏、船艉双向破冰技术的极地科考破冰船。双向破冰技术使

“雪龙 2”号在冰区的操纵性能得以极大提高，实现冰区快速掉头、

转向，尤其是在南极近岸冰情复杂、水域狭窄的环境中，极大增强了

船舶的安全性。 

移动的科考作业平台 

 

“雪龙 2”号还有诸多过人之处。“雪龙 2”号船舯设有 160 平

方米的作业月池车间。车间内同时设有一个边长 3.2 米的方形月池及

CTD 收放系统，用于在完全冰区或恶劣海况下的科考作业。 

令人耳目一新的还有，“雪龙 2”配备了动力定位系统。先进的



 

 
 

动力定位系统不仅让船舶停得更稳，还能辅助开展科学考察。例如，

有的调查站点需要数小时停船作业，如果没有动力定位，作业过程中

船舶极容易受风浪和海流影响偏离原位，从而产生观测误差。 

“雪龙 2”号装备有国际先进的海洋调查和观测设备，能实现科

考系统的高度集成和自洽。 

“大块头”有“大智慧” 

 

在国内的科考船大家庭中，“雪龙 2”号是一艘真正意义上的

“智能船舶”，装配智能船体、智能机舱、智能实验室及智能穿戴等。

通过为全船设备配备各种传感器，实现全船信息的全方位智能感知、

获取、交换和展示；基于计算机技术、自动控制技术和数据处理与分

析技术，实现船舶和科考的智能化运行和辅助决策。 

特别值得一提的是，“雪龙 2”采用清洁设计，除满足最新极地

规则中防污染要求外，船舶发电机组排气管均装有降低氮氧化物排放



 

 
 

的 SCR 装置，优于国际海事组织最严格的环保要求。 

“雪龙 2”号科学调查能力突出，同时船上配有一架莱奥纳多

AW169 型直升机，用于承担寻找冰区航道、应急救援、人员运送、远

距离科考作业、物资吊运等任务。 

 

（右 4 红色衣服为郝俊杰） 

作为船上唯一的保健医生，来自中国国际应急医疗队（上海）、

上海市东方医院神经内科的医生郝俊杰随队出发，在未来的 162 天远

航中，保障船上所有工作人员的身心健康。 

极地医生，是南北极科考精英生命安全的守护神。极地医生没有



 

 
 

外界支援，只能“单兵作战”，必须具备全科型诊断能力。出征前，

郝俊杰经过了 12 个科室的轮训，将每一科最基本病理机制和诊疗手

段进行逻辑融合与贯通，从而在面临复杂重症时可以做到头脑冷静，

在简易诊断仪器条件下将临床误诊率降到最低点。 

远洋最大的健康威胁是突发心梗等重大病症，特别在极地考察船

上，由于海区气象条件差、气温低、船舱密封、动力震动等因素，船

员心脏骤停的事件屡次发生。作为国际应急医疗队（上海）的一员资

深老将，郝俊杰在救援队中负责重症监护室，多次在上海市东方医院

承担的重大赛事中承担医疗保障工作，在历届马拉松赛事中确保人员

零死亡，拥有过硬的生命抢救技术。 

据悉，东方医院从 2015 年开始承担国家极地考察医疗保健任务

至今，共计派出 6位医生，共承担 8次中国南北极考察医疗保健任务。 

日本研究使用人工智能预测航运市场 

来源: 海事服务网 



 

 
 

 

日本航运公司川崎汽船（K Line）与广岛大学、日本国家海洋局、

日本港口和航空技术研究所和丸红株式会社（MARUBENI CORPORATION）

达成协议，将联合研究利用人工智能（AI）技术来分析和预测海运物

流和航运市场状况。 

该公司表示，本研究的目的是通过数据和技术相结合的方式对海

运物流市场进行评估，并探索开发高精度预测模型的可能性。 

近年来，国际航线上 300 总吨位以上的船舶，利用位置、速度、

航向、停靠港、吃水等全面的、按时间顺序排列的船舶动态及静态数

据已成为可能，而且这些数据的应用方式多种多样。 

此外，随着机器学习和深度学习技术的改进，人工智能技术正在



 

 
 

取得显著的进步，而且这项技术正在大量的研究和实际应用中被用来

寻找隐藏在大数据中的模式并进行预测，K Line 解释说。 

航运市场趋势是一个比较难预测的经济指标之一，因为在各种市

场和社会条件的影响下，它的波动很大，有时市场情绪反复无常。而

这项利用人工智能数据研究开发的方法有望使商业决策更加准确和

透明。 

K Line 集团以“AI/Digitalization Promotion Division”为

驱动，推动 AI、IOT 等数字技术的不断发展。 

“基于航行安全和货物操作安全，我们正在努力改善现有服务的

质量，增加高附加值服务，这有助于加强与我们多年来培育的客户的

关系。我们还致力于有机结合和发展所有不同部门所培育和研发各种

技术和服务，并不仅在内部推动，而且通过与大学和其他外部研究机

构的积极合作，因此，我们可以更有效地构建新的商业模式，并促进

集团更快速的发展。” 
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